

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2362

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 24 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

LA CRISIS

En varias ocasiones hemos dicho que no comprendíamos por qué razón la boda de la Princesa de Asturias tenía que producir necesariamente un cambio de Gobierno.

Los sucesos que con motivo de las nupcias reales se han desarrollado empujaban al Gobierno presidido por el general Azcárraga a dejar el Poder, y sin embargo, continúan en sus puestos los ministros a quienes calificamos de casamenteros.

El Gobierno está en crisis, esto no hay quien lo dude, pero lo está también la política española, modelada en raquíticos moldes y falta de aspiraciones levantadas y regeneradoras.

Con la política actual hemos caído en una prostración profunda, hemos perdido colonias y honor y hemos deshecho la Hacienda.

Jamás el poder moderador ha encontrado el problema político tan difícil de solucionar como en la actualidad.

La crisis surge cuando no hay cohesión entre los que defienden su programa; cuando no se tienen fuerzas para conseguir el bien general, cuando se carece de gobierno; pues bien, ni el partido liberal, ni el conservador, pueden conjurar la situación política presente.

El partido liberal, con Sagasta á la cabeza, no ha reconstituido su credo, formado más por necesidades de momento que por convencimiento y cálculo, y el partido de Unión conservadora no ha podido aún fijar clara y concretamente la finalidad política que persigue, ni con las fuerzas y simpatías que dispone para redimir al país de los desaciertos de todos.

El general López Dominguez censura que como regalo al rey al salir de mayor edad le ofrezcan dos partidos inadmisibles: el liberal y el con-

servador, deshecho éste y caduco el primero.

En nuestro concepto, ha llegado la hora de que la regente se disponga a preparar los partidos del porvenir con los que su augusto hijo don Alfonso XIII pueda gobernar sin grandes tropiezos.

Con los partidos actuales el joven monarca saldría a conflicto por día; el progreso de España se estacionaría y los esfuerzos del poder moderador serían estériles e ineficaces.

El momento actual es sin duda el más oportuno para sacudir los vicios de los partidos turnantes que han cumplido su misión y que todo el bien que hicieron lo están ahora des haciendo con el loco empeño que tienen por mandar.

Para la mayor edad deben de estar perfectamente deslindados los campos de los partidos que aspiren al poder, no por razón de un turno convenido, sino para implantar mejoras de utilidad positiva e inmediata para el país.

La tranquila sucesión del partido conservador y del liberal debe de haber llegado á su fin con el objeto de que se inaugure el reinado de don Alfonso XIII con nuevos partidos y nuevos procedimientos.

La crisis actual es la de mayor trascendencia de la regencia y la solución que ahora se dé se reflejara en los primeros años del reinado del joven monarca que, pudiendo recibir un Estado tranquilo y próspero, quizás entre en posesión de un semillero de pleitos instados por la intriga de los que no quieren abandonar los vicios de la actual política que les nutre con grave riesgo del porvenir de España.

La crisis presente no la ha motivado la boda de la Princesa, sino los gérmenes de descomposición que llevan en su ser los partidos turnantes.

duciendo creaciones que luego han de ser admiradas y tenidas por modelos, valen y merecen agradecimiento de la Patria los que encauzan el gusto y las inclinaciones de un pueblo; más que el sabio que enseña su ciencia á una docena de discípulos convenientemente preparados para recibirla, trabaja y vale el maestro de escuela, que desarrolla las inteligencias rudimentarias de cientos de niños para que puedan entender después las ver-

dades científicas; mucho más que el músico que recrea oídos educados con música elevada, ó el poeta ante cuyas concepciones se extasia el literato, es beneficioso el que sabe crear música y poesía que encarnen en la olvidada y virgen alma del pueblo, que de este modo aprende á sentir y sabe pensar.

Anselmo Clavé, músico y poeta, nacido del pueblo y conocedor, por tanto, de sus virtudes y de sus imperfecciones, supo atrarse á los obreros catalanes, que si en sus ratos de esparcimiento habian de acudir á embriutecerse y degradarse con los alcoholes, se reunían en torno del inspirado músico para aprender sus canciones y diseminadas entre sus compañeros, formando los coros que llevan el nombre del ilustre catalán.

Las canciones de Clavé fueron la base de la educación musical que hoy existe en Cataluña, y después de su muerte, ocurrida en 24 de Febrero de 1874, siguió su obra artística teniendo adeptos, conquistando victorias y perpetuando su nombre con sus canciones, que por mucho tiempo seguirán cantando, como himno de alabanzas á su fundador, las sociedades corales que se llaman Coros Clavé.

El Dr. Ariza 25 de Febrero

El sábio histólogo y profesor de fama universal, D. Rafael Ariza y Espejo, vió la luz primera en Ecija (Sevilla) el 25 de Febrero de 1826. Hijo de padres modestos y honrados, supo corresponder al cariño y á los esfuerzos de éstos, cursando con gran aprovechamiento en los colegios de Sevilla y Cádiz las asignaturas de la carrera de Medicina, distinguiéndose siempre por su aplicación y clara inteligencia, tanto que, cuando abandonó las aulas con su grado de doctor, su fama de hombre científico de muy raras cualidades y de gran saber quedaba perfectamente cimentada.

En el colegio de Sevilla, al par que desempeñaba el cargo de médico de la beneficencia provincial, ganada por concurso, enseñó Filosofía é Historia de la Medicina, primeramente, y después Histología, asignatura que él fué el primero que la explicó en España, y Anatomía patológica, acreditándose entonces de insigne catedrático y de ser uno de los contadísimos humanos que son calificados de ejemplos vivientes de lo que debe ser el profesor.

Su fama, ilustración y afán de di-

fundir sus inapreciables doctrinas en la ciencia á que se consagraba, no sus actividades, sino su vida, llevaronle á explicar varios cursos libres en el Museo Antropológico y en el Instituto de Terapéutica, desempeñando además por entonces varios cursos teóricos y prácticos, los primeros que se dieron en Madrid, sobre las enfermedades de garganta y oídos, siendo tanta la fama que por tal motivo llegó á cobrar, que para su nombre no hubo frontera, y desde los más altos á los más humildes científicos de Europa y América se disputaron el honor de honrarle.

Cual si no bastaran para inmortalizar su nombre sus trabajos de tribuna, el doctor Ariza dejó escritas á su muerte, ocurrida el 12 de Octubre de 1887 en Sagastiechea (Guipuzcoa), buen número de importantes obras, algunas de ellas inéditas, entre las que merecen grandes elogios las tituladas *La teoría celular ante la noción de la fuerza*, *El método en Medicina*, *Concepto de la vida y Degeneración amiloidea del riñón*.

Inútil es decir que el doctor Ariza falleció perteneciendo á varias corporaciones científicas, nacionales y extranjeras, y hallándose condecorado con diversas grandes cruces.

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

CALEFACCION

Siendo el hombre un ser cuya temperatura es diferente de la del medio que le rodea, experimenta sensaciones más ó menos fuertes del frío ó de calor en las diversas estaciones, que le obligan á buscar medios de mitigar sus rigores. En verano, la temperatura de aire es muchas veces igual y aun superior á la del cuerpo humano, y entonces se procura aliviar el malestar que el calor ocasiona, tomando bebidas frescas, usando vestidos ligeros, ó por medio de sombrillas, abanicos, etc. En invierno, por el contrario, la temperatura exterior es mucho menor que la de nuestro cuerpo, y es preciso, para resguardarnos del frío, usar vestidos de abrigo y recurrir á las chimeneas, estufas, braseros y demás medios de calefacción conocidos.

Las chimeneas, que ofrecen un medio de calefacción agradable, son muy caras en los puntos como Madrid, en que el combustible tiene un precio

Hombres Y Obras

Anselmo Clavé
24 de Febrero

Más que los grandes maestros que en el arte se adelantan á su siglo pro-

muy subido, por lo cual, en la mayor parte de las casas, se usan estufas ó braseros, que son mucho más económicos, pero tienen algunos inconvenientes que vamos á indicar.

Entre las estufas, las más modernas llamadas fumivoras, porque consumen el humo que producen, son muy cómodas. Se cargan por la mañana de cok y arden hasta la noche; se las vuelve á cargar por la noche y duran hasta la mañana, y de este modo se tiene durante todo el invierno una temperatura constante. No hay que ocuparse del fuego; el calorífero funciona solo sin ningún cuidado. Algunos de estos aparatos no llevan tubo alguno, considerándolos como realmente fumivoros; otros llevan un trozo de tubo, que se dirige al exterior ó se pone en comunicación con la chimenea para producir el tiro del calorífero.

Es sumamente sencillo y económico este modo de calefacción; por tres ó cuatro reales diarios se mantiene una temperatura agradable y constante en una habitación grande, aun durante los días más fríos. Siendo la combustión muy lenta en estos caloríferos, se gasta muy poco cok en las veinticuatro horas del día, el tiro es casi nulo y el calor producido se aprovecha, y por lo tanto, con un pequeño gasto, se eleva la temperatura; y bajo este aspecto, las estufas fumivoras son excelentes aparatos de calefacción.

Pero tienen el inconveniente de que toda combustión lenta del carbón sin renovación del aire es peligrosa; porque la combustión lenta produce mucho óxido de carbono, que es muy venenoso. Pequeñas cantidades de óxido de carbono esparcidas en la atmosfera de una habitación, ejercen una influencia energética sobre la sangre; si aumenta la dosis, sobrevienen accidentes que pueden llegar hasta el aturdimiento y la muerte si la cantidad de óxido de carbono es considerable.

Esta clase de estufas siempre desprenden óxido de carbono en mayor ó menor cantidad, según el sistema á que pertenezcan; y por bien cerradas que aparezcan, se escapa el gas por las juntas de las cubiertas. Además, aun en las que tienen tubo el tiro es sumamente débil y el aire se renueva muy poco; la ventilación es imperfecta y se vive en una atmosfera muy viciada, pero muy viciada. En este caso, se experimenta malestar, dolor de cabeza, vértigos, etc., y el mal puede llegar á ser grave, si por cualquier accidente aumenta súbitamente la cantidad de óxido de carbono.

Para evitar estos inconvenientes es preciso renovar el aire de las habitaciones, abriendo las puertas y ventanas convenientemente de cuando en cuando, y cambiar el aire caliente y viciado por aire puro, aunque esté frío.

Los braseros, aunque en menor escala, como decíamos en uno de nuestros últimos números también presentan estos inconvenientes, sobre todo cuando el carbón está mal encendido, y hay que cuidar de renovar el aire, si las rendijas de las puertas y ventanas no presentan, como ordinariamente acontece, un medio permanente de renovación del aire.

De todos modos, ni las estufas, ni

los braseros, deben usarse nunca en las alcobas y en las piezas destinadas á dormir, porque pueden producir los más graves accidentes.

A VUELA PLUMA

La jarana anti-gonzalista repitióse anteayer en *crescendo* en el *Club*, que fué de González, y que por lo visto desde hace pocos días se ha declarado independiente y fuera de tutelas vergonzosas.

En la *reprise* del viernes hubo una segunda parte para el alcalde, mas ó menos pantalla, al que se le notificó que, si antes de cinco días no estaban repuestos los empleados municipales cesantes, él y los González tocarían en breve las consecuencias.

Y, según se dice, ante estos convincentes argumentos, los González han dado orden á su *pantalla* para que el lunes acceda á la petición de los *sublavados*.

Bajo, muy bajo hemos visto caer á González, pero nunca pudimos imaginar que en el poder habíamos de contemplarle arrastrándose á los pies de sus ex-amigos; de esos á los que él despreció, de los que ayer le regalaban con los más duros epítetos, con los más denigrantes y vergonzosos dicitos.

Siempre fué así el cacique: soberbio, orgulloso con los débiles; rastro y humilde con los fuertes. Sus amigos de siempre, los que mas sacrificios hicieron en la oposición, los que por afección y cariño sufrían resignados todas sus groserías é impertinencias, tratados á puntapiés; en cambio, sus adversarios, los que más le persiguieron é insultaron; los que hoy están á su lado atraídos por el cebo de los consumos, pero que saben chillar é imponerse, son los amos y se ven adulados y mimados por el cacique.

A los que callan, á los prudentes que por afecto le dispensan todas sus groserías, á esos con el látigo; á los que gritan, á los que amenazan, á los del escándalo, á estos la bazofia á manos llenas.

Por eso antes de pocos días hemos de verle humilde y rastro con los que quieren expulsarle del *Club*; por eso el lunes se repondrán los empleados cesantes.

Y luego... ¡que le tosa nadie al cacique!

¡Vaya...!

En vista del aumento que va tomando la viruela, en Barcelona, el alcalde de aquella capital ha publicado un bando recordando la conveniencia de la vacuna é indicando en los centros que se administrará gratis.

En el establecimiento que en la calle de Cortés, de Barcelona, tiene D. Juan Bia. Ferré, fué robado el día 29 de Enero último un caballo, una tartana y los arreos correspondientes.

A los pocos días, el autor de dicho robo se presentó en esta ciudad, ofreciendo á la venta de los mencionados objetos, que, á presencia de dos dependientes de la autoridad local, fueron adquiridos á muy bajo precio por el tratante de Reus, Ramon Gil Bustamante, quien, sin duda sospe-

chando algo, exigió la correspondiente guía que acreditase ser de legítima procedencia, la cual firmaron sin escrúpulo alguno en calidad de testigos los indicados agentes de la autoridad.

La Guardia civil, á cuya noticia llegaron rumores de la transacción efectuada, se avistó con el comprador, manifestándole que, en vista del bajo precio por que le habían sido cedidos los objetos de referencia, sospechaba fuesen éstos producto de un robo y en su consecuencia los conservase en su poder hasta practicar las debidas averiguaciones.

No estaban desprovistas de fundamento las sospechas de la benemérita, y lo prueba que el día 16 del corriente se presentó en ésta el legítimo dueño de los objetos robados, quien acto seguido presentó ante el Juzgado la denuncia correspondiente, lográndose, sin grande esfuerzo, y gracias á las medidas tomadas por la Guardia civil, rescatarse los objetos robados. La tartana y los arreos se hallaron en poder de un segundo comprador, vecino de Ferrerías, y el caballo, en Reus, desde donde fué conducido por la benemérita á esta ciudad.

Y ahora una pregunta: Desconociéndose el verdadero nombre y paradero del autor del robo, y solo el de los compradores que adquirieron los objetos robados, fiados en una guía suscrita por agentes de esta Alcaldía, ¿quién indemnizará á los timados de las pérdidas sufridas?

Asunto es éste que bien merece llamar la atención del Sr. Juez de este partido.

Los tipógrafos catalanes piensan dirigir al Gobierno una enérgica protesta por haber dado á varios extranjeros la impresión de los títulos de la deuda, siendo así que en Barcelona existen casas que pueden competir con las mejores del extranjero.

Al dar cuenta nuestro colega El Libro de una cuestión habida entre algunos oficiales de esta guarnición y varios paisanos, incurrió en alguna inexactitud, pues según nos dice persona que presenció el hecho, los militares eran dos y cuatro los paisanos, y ni la Guardia civil, ni los agentes de la autoridad local intervinieron en él, limitándose á una cuestión propia de jóvenes y sin importancia alguna.

Quejense los periódicos militares, según dice un colega de Madrid, de que muchos empleados civiles adopten para sus insignias distintivos militares.

De poco se quejan los aludidos periódicos.

En buen número de provincias hay militares, y algunos de ellos de poca graduación, ejerciendo el cargo de gobernador civil, nada menos, y los periódicos civiles no dicen una palabra.

Y cuidado si hay diferencia entre unos galones y un bastón con borlas.

Según un despacho de Londres, el gobierno inglés ha recompensado á lord Roberts, por su campaña en el Africa del Sud, con la importante suma de cien mil libras esterlinas, ó sean, en nuestra moneda, dos millones quinientas mil pesetas oro.

La Hermandad Josefina celebrará esta tarde á las cinco y media, en la iglesia del Seminario, Junta General para la renovación de cargos de su Junta Directiva.

La guardia civil de Tivissa ha detenido en la Aldea de la Serra, de aquel término municipal, al gitano Ramón Castro Senvollo, de Fraga (Lérida), y á la gitana Juan Gabarro y Gabarro, natural de Valdealgorfa (Huesca), por presuntos autores del robo de un caballo y dos burras en Esplús (Huesca) el día 9 del actual.

Anteayer continuó cayen-do sobre nuestra ciudad y su comarca una pausada lluvia que cesó ayer á primeras horas de la mañana, continuando empero el tiempo con tendencia á que dicho fenómeno se repita.

A causa de la nieve acumulada en las montañas vecinas, la temperatura sigue siendo bastante baja.

El gobernador militar de Burgos, general don Pablo Arana, ha fallecido.

La muerte de este general ha impresionado vivamente al jefe del gobierno, pues como se recordará fué aquel general uno de los principales colaboradores de la obra de Azcárraga en Cuba.

En la iglesia de los Dolores esta tarde, á las tres y media, se verificará la Dominica mensual de la Virgen Dolorosa.

De Zaragoza escriben, que no se ha conocido una nevada igual en aquella ciudad.

Las comunicaciones han quedado completamente interrumpidas y los vehículos, lo mismo tranvías que carruajes particulares y carros del servicio de transportes, han interrumpido la circulación.

El alcalde ha publicado un bando, invitando á los trabajos para dejar expedita la vía pública.

Ha terminado por completo la fabricación de aceites tanto en el departamento Aragón, como Borjas y este país, siendo de cada día menos importantes las entradas que hay del primero de dichos puntos, pagándose las superiores á 25 pesetas, los de clase 2.^a á 23, y de 21 á 22'50, según mérito, las demás clases.

Las pocas partidas que quedan de calidad Borjas se van colocando de 20'50 á 21 ptas.

Las clases buenas del país se pagan de 20 á 20'50 ptas. y las secundarias de 19 á 19'50 ptas.

Todo por cántaro de 15 kilos.

La comisión liquidadora del Batallón Cazadores de Reus hace público haber terminado los ajustes abreviados de los individuos de tropa que pertenecieron al mismo, los que podrán solicitar sus alcances dirigiéndose por medio de instancia al jefe de dicha comisión, afecta al primer batallón de Montaña, con residencia en Estella.

Hoy, á las ocho y media, principiará en el altar del Sagrario de la iglesia de Nuestra Señora del Rosario un treintenario Gregoriano, en sufragio del alma del que en vida fué nuestro particular amigo D. Francisco Canivell Sala (q. e. p. d.). La familia del finado agradecerá la asistencia á alguno de dichos religiosos actos.

El Sorteo de la Lotería

Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 28 del actual consta de dos series de 32.000 billetes, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas.

Los premios serán 1.600, importantes 672.000 pesetas.

Se expenden en la Administración de Loterías de D. Enrique Carpa.

A las diez menos cuarto de la mañana de hoy tendrá lugar en la Catedral el sermón de Cuaresma.

Dícese que el actual gobierno se propone no acordar el levantamiento de la suspensión de garantías, dejando este asunto para que lo resuelva el que le sustituya, pues algunas autoridades de provincias, especialmente de las catalanas, aconsejan la continuación del estado excepcional.

Hoy debe celebrarse en Tarragona un nuevo partido de Football, en el que los aficionados de la capital medirán sus fuerzas con algunos socios del H. Athletic Club, de Barcelona, los más aguerridos en este género de sport.

El presidente de la Sociedad Velocípédica de esta ciudad, nuestro particular amigo D. José Bernis Murall, y los señores socios de dicho círculo de recreo, han sido galantemente invitados á la mencionada fiesta, que, á no impedirlo el tiempo, promete verse muy concurrida.

La Cofradía del Santísimo Sacramento expondrá hoy á las ocho á S. D. M. en la iglesia del Seminario y celebrará Misa á las once; por la tarde, á las cuatro y media, será la función.

Hallase completamente restablecido de la enfermedad que durante algunos días le ha retenido en cama, nuestro particular amigo don Gregorio Fernán, director de La Derecha, de Reus.

Mucho lo celebramos.

Mañana, domingo, las Jóvenes Católicas, Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús, darán principio en la iglesia de San Antonio, á las cinco y media de la tarde, á los Ejercicios espirituales que vienen celebrando todos los años. El celoso P. Antonio Rosell, de la Compañía de Jesús, está encargado de la dirección de estos religiosos actos.

En Lugo ha despertado curiosidad entre los aficionados á antigüedades el hallazgo efectuado en un solar de la calle de Castelar, propiedad del Banco de España, donde se levantará el edificio de la sucursal.

Los obreros ocupados en los trabajos de explanación de terrenos hallaron algunos botes conteniendo una gran cantidad importante de monedas de oro con el busto de Nerón y el de Constantino.

Gracias á la intervención de la policía, se ha evitado una colisión entre los braceros que se disputaban la posesión de las monedas. El director de la sucursal del Banco reclama la parte que le corresponde en el hallazgo.

En el Calvario habrá Viacrucis solemne esta tarde, á las tres y media.

Algunos periódicos agrí-

colas aconsejan el siguiente procedimiento para endurecer la punta de los arados y otros instrumentos de labranza.

Se calienta el hierro hasta enrojecerlo, colocando encima de él un pedazo de cianuro potásico y haciendo durar la acción del fuego hasta tanto que se funda dicha substancia y se extiende bien sobre la superficie que se pretenda endurecer. Déjase arder hasta que aparezca una llama azul, y en el momento en que esto sucede se sumerge el hierro en agua fría, con lo cual se obtiene un temple excelente.

Según la Real orden circular de Gobernación que publica la Gaceta, los prófugos y mozos no alistados que deseen acogerse á los beneficios del Real decreto de indulto de 7 del actual presentarán sus instancias al alcalde del pueblo en que residan, quien las dará el curso que en la referida real orden se establece, para que, informadas por las Comisiones mixtas de reclutamiento, lleguen esas instancias al Ministerio de la Gobernación. Lo mismo practicarán los cónsules españoles con las de los que residan en el extranjero.

Tanto éstos como los que estén en la Península podrán, antes de que se resuelvan sus solicitudes, efectuar el depósito de las 1.500 pesetas, importe de la redención. También podrán redimirse después, cuando lo hagan los del reemplazo corriente. La redención se hará en las Tesorerías de Hacienda ó en los consulados, y se determina la forma en que éstos han de ingresar en el Tesoro las sumas que recauden.

Los mozos ausentes de la localidad en que fueron alistados alegarán las excepciones que les asistan en la forma que previene el art. 95 de la ley de reclutamiento.

Los consulados no concederán recursos para la repatriación sino á los mozos pobres á quienes ya se hubiese concedido el indulto, los cuales, si no se presentasen á servir, serán considerados como presuntos reos de estafa y entregados á los tribunales, además de seguir con la nota de prófugos.

Los que no hayan de servir en filas podrán continuar en los puntos de su residencia, aunque no en el extranjero, solicitando el permiso de la autoridad militar.

Los cónsules publicarán avisos respecto á este indulto para que se enteren de él los españoles residentes en su demarcación, contándose el plazo de cuatro meses para solicitarlo, desde la publicación de dichos avisos.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniaco y nitrato para primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Correo de Madrid

22 de Febrero de 1901.

El Duque de Tetuán

El Sr. Duque de Tetuán hizo anoche á un periodista las siguientes declaraciones:

La crisis que tenemos que ver planteada ante la Corona es, sin género alguno de duda, la más grave y trascendental después de la Restauración, y su solución tan difícil, que no puedo menos de pedir á Dios con toda la sinceridad de mi alma y con todo mi patriotismo, que ilumine á la Reina y á los hombres llamados á intervenir en ella.

Creo firmemente que nadie, absolutamente nadie, la Reina inclusive, sabe á estas horas cómo ha de solucionarse la crisis.

Aterra pensar que la solución sea á favor de cualquiera de los partidos turnantes.

Estos partidos no son más que un artificio, una ficción; son esqueletos de partido, faltos de autoridad y horriblemente desacreditados en España y fuera de ella.

Paréceme una temeridad que se encargue el poder á ninguno de estos dos partidos; temeridad funesta que habría de traer en plazo brevísimo la protesta enérgica del país, que no quiere las gestiones por más tiempo del partido liberal, que ha perdido las colonias, y del otro partido mal llamado de Unión conservadora, cuyo paso por el poder ha sido una serie no interrumpida de desaciertos y fracasos.

¿Es que puede ocultarse á nadie que al día siguiente de llegar al poder los liberales empezaría á discutirse su última gestión ministerial, que trajo la pérdida de nuestras colonias?

¿Qué autoridad, qué prestigio tendría el partido fusionista para solucionar los gravísimos problemas pendientes; el partido fusionista, que está mucho más deshecho y desunido que el partido conservador? Esto empeoraría la situación y agravaría el mal; no podría resistir los embates de la opinión. De manera que con razón no quiere el Sr. Sagasta el poder.

En cuanto al Sr. Silvela, considero una demencia el afán de presidir de nuevo un Ministerio.

El país ya le conoce sobradamente para comprender que nada bueno puede esperar de él.

Todo el mundo ha visto la obra del señor Silvela.

Se encargó del país á raíz de nuestros desastres coloniales, rodeado de un ambiente que le permitía acometer las reformas reclamadas unánimemente.

Pudo y debió realizar grandes transformaciones en los organismos administrativos.

Nada de esto, sin embargo, hizo; lo dejó todo en el mismo estado, que, por cierto, era pésimo.

Su falta de tino y sus desaciertos crearon nuevas dificultades que sólo pueden salvarse á beneficio del prestigio que da una solución trascendental.

Dada la gravedad de la situación, sin mayoría en el Parlamento, el partido en un estado anárquico, ¿qué solución patriótica puede ofrecer el señor Silvela al país y á la corona?

Los partidos, á mi juicio, se sacrifican cuando creen que su gestión ministerial puede traer beneficios al país y á las instituciones; pero cuando ocurre que estos partidos acrecentarian con su estancia en el gobierno del Estado el mal que actualmente sufre la desventurada España, es ya muy grave; entonces deben rehusar tal honor, anteponer á sus intereses

personales y á los de sus amigos el bien de su patria.

Buscando ejemplos encontraría el Sr. Silvela el que dió Cánovas por tres veces.

Repito que ignoro cuál será la solución de la crisis, pero no veo racionalmente otra que un Gobierno constituido por hombres desligados de compromisos y de responsabilidades anteriores, que haga lo que no pueden hacer ninguno de los partidos turnantes.

Un Gobierno en sentido liberal, respetando y haciendo respetar los derechos de los ciudadanos y las libertades, en mal hora conculcadas por los últimos Gobiernos.

Un gobierno que se alimente de las corrientes modernas en cuanto son aceptables, y resuelva los problemas creados unos por la apatía de los liberales, y por la torpeza de los conservadores otros.

Esta es opinión, fundada en mi patriotismo y en mi amor al país y á las instituciones.

Yo por mi parte no he querido asociarme á ninguno de los dos partidos, ni me asociaré á ellos, para no cooperar, aunque fuese modestamente, al acrecentamiento del mal que aflige á la patria.

De política

Las impresiones de hoy poco alteran las de los días anteriores.

Son muchos los que opinan que debería continuar en el poder el general Azcárraga antes que volver el señor Silvela.

No falta quien supone que éste no podrá aceptar las condiciones que se le impondrían, caso de que se le dé el encargo de formar Gabinete.

Sin embargo, el Sr. Silvela continúa sus trabajos sin vacilar, como si tuviera confianza absoluta de que ha de ser llamado al poder.

Dado caso de que se plantee la crisis el martes, como algunos suponen se calcula que el jueves ya podría quedar resuelta.

Nuevo Consultorio homeopático DEL Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral. TORTOSA

Vegetales cultivados en los criaderos de la Colonia Gassol, de PEDRO ABADIE.

Acacias para paseos y carreteras.—Mandarines.—Manzanos varias clases.—Membrilleros.—Melocotoneros.—Naranjos.—Perales varias clases.—Plátanos de varios tamaños para paseos y carreteras.—Palmeras de varios tamaños. Varios otros vegetales á precios convencionales.

EL LIBERAL

Este popular periódico madrileño se halla de venta en el estanco de don Emilio Sabaté, Angel, 12, Tortosa y si se desea se reparte á domicilio.

Oficial Barbero

Se necesita uno para sábados y domingos, ó á todo estar, en la barbería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con o sin asistencia.
 Interpretes de llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñtré compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

LA GRESHAM



COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZA. Banqueros: El Banco de Tortosa.

CONFETES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante en Tortosa: Drogueria de DON ENRIQUE CARPA.

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

alique presente **Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre los sus similares.—Frasco, 14 reales.

Desde 5 PESETAS
Relojes
 comprándolos por docenas en los almancen de relojería de
Carlos Coppel
 Faencarral, 20, Madrid
 PIDASE EL CATALOGO
 Venta al por mayor y menor

GLÓBULOS
Medicamentos Homeopáticos de todas clases
 Aconitum. Arnica montana. Arsenicum album. Assafetida. Belladona. Brionia. Chamomilla. Colchicum. Digitalis purpurea. Hyosiamus niger. Ignatia. Ipecacuana. Kali carbonicum. Mercurius. Nux vómica. Opium. Phósforus. Pulsatilla. Rus toxicodendrum. Sulphar. Verarum album.
FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA
 TINTURAS MADRES

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *in cata forensis* se introduce en el torrente cir-

culatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrasico del doctor Sebleu las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero purgativo, con cuyo empleo constante y mudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

SALVACION DE LOS NIÑOS
Denticina Oliveres
INFALIBLE
 Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
 La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.
 Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
 VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
 PEQUEÑA 1
CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
AGUA abundante y potable en el sitio que se desee
 Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los
Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18
TORTOSA